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中国共产党党员、省部级劳模，焦煤集团中央医

院退休主任医师王一声同志，因病医治无效，不幸于

2011

年

11

月

17

日

12

时

07

分逝世，享年

82

岁。 王

一声同志遗体告别仪式定于

2011

年

11

月

19

日（星

期六）

8

时

30

分在焦作市殡仪馆举行。

焦煤集团中央医院王一声同志治丧领导小组

讣 告

招聘信息

生活服务区

Life

7

2011

年

11

月

18

日 星期五

党报热线

JIAOZUO��DAILY

■

官方微博：

weibo.com/jzrb■

新闻热线：

8797000■

编辑：赵玉玲

│

校对：薛秋霞

│

组版：牛成文

7

2011

年

11

月

18

日 星期五

新闻时评

JIAOZUO��DAILY

■

官方微博：

weibo.com/jzrb■

新闻热线：

8797000■

编辑：赵玉玲

│

校对：薛秋霞

│

组版：牛成文

健康提醒

请您参加

铁棍山药是这样“炼”成的

———“市民观察团”温县参观山药收获随行记

本报记者 陈作华

“哇，极品铁棍山药竟是弯弯曲曲

的， 我原以为又直又长的才是最好的

铁棍山药呢。 ”

“呦，山药出土太不容易了，要挖

那么深的土。 ”

“让我试着挖一棵山药吧，以前只

吃过山药却没干过这种农活。 ”

……

眼下正是被列为国家地理标志保

护产品的铁棍山药的收获时节。 我市

很多市民都喜欢食用这种本地特产，

可许多人却不知道山药是怎么挖出来

的。 为满足市民实地观看怀药收获的

愿望，

11

月

15

日，本报《党报有约》栏

目组邀请部分热心报名者组成 “市民

观察团”，前往国家原产地、河南省标

准化示范基地温县岳村乡， 深入田间

观看铁棍山药的采挖情景。

田间地头开眼界

温县岳村乡前岗村， 山药地里有

不少人在忙乎， 他们一边翻挖一边清

理山药上的泥土。 岳村乡干部带领“市

民观察团”朝着干活人多的地方走去，

沿途看到刚被挖出的山药依次摆放在

清新、潮湿的泥土上。

在一个正挖山药的村民跟前停

下， 市民代表们纷纷拿起还裹着不少

湿土的山药仔细端详， 发现并不是又

直又长的那种，不免有些疑惑，便问这

是不是正宗的铁棍山药。

“这块地是黏垆土质，土壤比较瓷

实，山药在向下生长时会遇到阻力，所

以就长成了弯曲扁平状。 别看它样子

难看，它可是正宗的铁棍山药。 ”随行

的原岳村乡副乡长、 现任红峰怀药专

业合作社董事长的高级农艺师马红峰

解释道。

不久前， 温县举办了全国首届铁

棍山药文化节， 马红峰担任组委会专

家组组长。 他介绍，在铁棍山药文化节

上，专家们经评定认为，黏垆土质所产

的铁棍山药虽然形状不好看、产量低，

但品质最优，是铁棍山药中的极品。 ”

“其实，焦作地区范围内的铁棍山

药都可以冠名国

家地理标志保护

产品。但由于土质

的不同 ， 山药的

外观和品质还是

有差异的。” 马红

峰介绍 ， “垆土

和细沙土形成的

两合土所长出的

铁棍山药 ， 称得

上优品 ； 沙质土

壤 种 植 的 山 药 ，

称 得 上 是 成 品 ；

那些长得又长又

直 的 铁 棍 山 药 ，

往往是种植前在

地里打洞或在沙

质 土 壤 里 长 成

的。 ”

“正宗的铁棍山药表皮多红斑，也

就是铁锈色；头要尖，毛须细而密；质

地硬，手指捏不碎；形状越弯曲越好，

这叫好吃不好看……”田垄里，干活的

村民手拿起一根山药， 教市民代表们

怎么识别地道货。

“还有，正宗的铁棍山药下锅后几

分钟就能熟，但久煮不烂，口感干、甜、

面、香。 ”市民代表们边听介绍，边有人

迫不及待地品尝起生山药来。

“哇，掰断的茬口还有丝呢。 ”市民

代表张振粉惊奇道。 “这说明你手上的

山药水分少、密度高。 ”马红峰说。

“今天学到这么多关于怀山药的

知识，真是不虚此行。 ”市民代表们纷

纷感叹道。

山药好吃种收难

要把一根山药完整挖出来， 须刨

土

70

多厘米深，周边扩出

30

多厘米。

“真是山药好吃收却难！ ”采挖现场，市

民代表们不禁感叹铁棍山药收获的不

易。

挖山药的多是男人。 据了解，一个

壮劳力，一天能挖二三百棵山药。 女人

们多在清理山药上的泥土， 她们当中

有的属于亲戚帮忙，有的是受雇挣钱。

采挖现场不时有人来回巡视， 告诫大

家千万小心，不要弄断山药。

“让我试试吧，我还没挖过山药。 ”

一市民代表接过一个村民的铁锹挖了

起来。 由于没干过这活，又担心挖断山

药，这位市民代表费了不少的劲，最后

还是把铁锹交给村民， 才将山药挖了

出来。

“今年种过山药的地，要等

8

到

10

年才能再种山药，否则会病虫害多，产

量低。 ” 乡干部介绍，“每年

3

月底、

4

月初是种山药的时候。 育好的山药苗

平放在土里，然后向下扎根生长，这叫

平种竖长。

11

月就到收获的时间，采

挖过程要持续到冬至前后。 ”

“一亩地能收入多少？ ”“像这样的

黏垆土地， 铁棍山药亩产量在

750

公

斤至

1000

公斤，扣除育苗、施肥、浇水、

人工等费用， 一亩地净收入能有万把块

钱。 ”市民代表与村民们亲切地交流着。

“实践活动”促山药经济

大发展

座谈中， 市民代表们对怀山药的

种植历史、 发展情况和营养价值有了

更多的了解。 特别对岳村乡党委、政府

紧跟时代步伐， 大胆创新发展的举措

赞赏有加。

据介绍，温县开展“我的岗位与温

县发展”实践活动以来，岳村乡趁此东

风， 不断强化岗位意识， 根据全乡实

际，创新发展模式，坚持实干兴乡，进

一步树立发展特色农业、 促进农业增

效、 服务农民增收的理念， 积极推行

“公司

+

基地

+

农户”的经营模式，引导

农企联姻，扩大产品销路，加大技术支

持和服务力度，实施标准化、无公害种

植，促进铁棍山药种植形成规模优势，

使岳村乡成为铁棍山药外销的集散

地。 同时， 该乡不断加大品牌宣传力

度，引导和推进土地有序流转，扶持农

民合作社专业经营，鼓励规模化种植，

使当地农民种植铁棍山药的积极性进

一步高涨，种植面积不断扩大。 目前，

岳村乡本乡铁棍山药种植面积已达到

6000

亩。

由于岳村乡坚持立足实际， 科学

管理， 铁棍山药种植快速向周边乡村

辐射 ， 本乡一些怀药种植大户通过

土地流转纷纷到外乡租地经营， 在外

乡种植铁棍山药面积已超万亩， 加上

本乡的种植面积， 岳村乡人种植铁棍

山药面积已占全县

3.2

万亩的半壁江

山。

“一个铁棍山药，带动了岳村乡的

经济发展。 铁棍山药，厉害！ ”听了介

绍，市民代表们发出了共同的感慨。

市民代表、 营养学专家董世坤在

座谈中说， 铁棍山药富含皂甙、 黏液

质、胆碱、尿囊素及

16

种氨基酸、多酚

氧化酶、维生素

C

等营养物质，具有调

节代谢、增强免疫机能、抗氧化、抗衰

老等功能，素有“怀参”之称。 他建议，

作为国家地理标志保护产品， 怀山药

一定要坚持标准化、无公害化种植，保

持品质的纯正和优质。 同时要加大深

加工开发力度， 为广大消费者提供易

服易用的多样化产品。

（线索提供：温县“我的岗位与温

县发展”实践办毕光明）

便民服务受称赞

本报通讯员 文立新

11

月

13

日，星期日。 上午，武陟县龙源镇东仲许村社区

大院内人来人往，热闹非凡，武陟县公安交警大队车管所“党

员示范岗”的民警利用休息时间，正在开展便民服务。

听说“流动车管所”上门服务，社区群众争相过来打探情

况。他们有的向民警咨询办证入户有关手续如何办，有的在填

写办证申请，有的在楼上进行科目一理论考试，有的在车管所

临时确定的科目二考场准备“钻杆”。

据所长王甫忠介绍， 东仲许社区现有居民

3000

余人，各

类机动车

700

余台。 其中，摩托车和农用三轮车占

80%

以上，

许多人没有驾驶证，而且存在无号牌上路行驶现象。 目前，像

这样的社区和村庄还有十几个。车管所平时办公较忙，为了方

便群众，所里的党员和民警只有牺牲节假日休息时间，登门为

群众办证入户。 “流动车管所”将到全县农村和社区走一遍。

13

日当天，该车管所“党员示范岗”共为群众办理各种业

务手续

53

个，受到群众的一致好评。

地下水哗哗流 路边成了洗涮场

本报讯 （记者赵耀东） 昨日上午，记

者在山阳区龙源湖小区北门东侧博爱路路

南看到，一根直径约

15

厘米的软管从龙源

湖小区三期工程施工工地围墙伸向博爱

路，清澈的地下水哗哗直流。附近的饭店商

户纷纷在此洗菜、涮洗拖布，摩托车、出租

车索性将此当成了天然洗车场。

“这水就这样白白地被浪费掉，实在太

可惜了。 ”在附近居住的刘大妈说。

见记者拿着相机拍照， 在工地看大门

的王姓师傅紧紧追问， 他告诉记者：“来这

儿时间短，才一个多月，我来时水就这样一

直抽着。 ”

进入工地， 记者看到， 工人们正在施

工， 从四面涌出的地下水源源不断地汇集

于施工现场的东北角， 一台抽水机嗡嗡作

响地工作着。 软管就是从这里伸向道路旁

的。

据了解， 施工

方为河南金居建设

有限公司， 正在施

工的是龙源湖小区

三期工程

3

号楼 。

当记者问及城市地

下水资源开发利用

保 护 的 有 关 规 定

时， 该施工方负责

人全然不知， 还振

振有词： 抽出的水

反正是浪费， 外面

的人在道路上使用

正好是“有效利用”。

下图为 地下水哗哗地流着， 令人心

疼。 本报记者 赵耀东 摄

别惊诧于地沟油流入政府食堂

□

胡印斌

深圳市警方在日前进行的打击地沟油

专项行动中发现， 绝大部分地沟油都流向

了私人回收市场，在利益的驱使下，这些地

沟油的最终用途可想而知。 公安机关还在

工作中发现， 地沟油甚至已流入某些政府

机关的食堂。 （《深圳商报》

11

月

16

日）

媒体以 “甚至已流入某些政府机关的

食堂”，来强调地沟油为害之烈，或可从以

下两方面试做解读。 其一，地沟油似乎就应

该流入小作坊、小饭店、小门脸，而不该堂

而皇之地进入政府机关食堂；其二，既然政

府机关食堂已经失守， 说明地沟油羽翼已

丰、人脉很广，已经具备了超常的渗透和公

关能力， 可以自由攀上其想攀上的任何一

张餐桌。

也因此，这一发现，似乎显然要比此前

“地沟油流入餐桌” 的新闻更具震撼力，更

能吸引公众的眼球。 不过，在我看来，且不

论政府机关食堂是否就一定能确保食品安

全，只要监管依然乏力，地沟油当然可能流

入包括政府食堂在内的任何一个地方。 污

油浑浊之下， 没有一张餐桌能够自外于地

沟油，没有一个人群能够独善其身。

今年

9

月，公安部指挥浙、鲁、豫等省

份公安侦破的地沟油大案证实，时下，地沟

油的收集、处理、发售、分销，早已形成一条

隐秘的地下链条、 一张枝蔓横生的地下网

络。 从餐饮企业的泔水，再到餐饮企业乃至

一般民众的餐桌， 地沟油的这一变身过程

相当复杂，牵涉诸多环节的利益。 以往那种

仅仅着力于孤立打击、 集中执法的监管思

路，显然已经不适应新的形势了。

打掉若干制售窝点、销售店铺，效果终

究有限；拿出一个时段集中执法，也可能会

使得猖獗的地沟油稍稍收敛一些， 只是风

头一过，难免死灰复燃。 这些年来，有关部

门一再专项治理而地沟油却渐成产业化趋

势，即是明证。 很多时候，这样的点状的、集

中的、阶段性的监管，甚至演变成一种双方

心照不宣的猫鼠游戏， 很难真正彻底根治

地沟油带来的麻烦。

当下之计， 首先应该立足于建立常态

化、制度化的监管体系，相关部门理应积极

配合、密切协作，而不是互相推诿、以求卸

责，以不作为规避作为可能带来的风险，甚

至养痈成患， 纵容不法企业的失德乃至犯

罪行为的发生。

其次，不使地沟油流入食用市场、流入

机关食堂，还需以产业政策引导其流向，有

堵必有疏。 只要地沟油的科学规范、合理利

用没有得到落实，麻烦就会一直存在，民众

的疑窦也不会消失。 在这方面，有关部门应

该加强研究， 可以适当参照其他国家的先

进做法，全方位监控、消化处理地沟油。

很多事情可能在没有波及自身的时

候，感受不会那么强烈。 这一次，深圳市警

方发现地沟油已经流入政府机关食堂，那

么其他地方的政府食堂情形如何？ 想来也

不会特别乐观。 值此“切肤之痛”威胁之下，

希望监管部门以更积极的姿态、 更认真的

作为、 更长效的机制， 彻底荡涤地沟油危

害，还公众以安全。

今日小雨转多云

明后两天无降水

昨日， 记者从市气象局了

解到，今日小雨转多云，明后两

天 多 云 见 晴 天 ， 最 高 温 度

14℃

，最低温度

0℃

。 市气象台工作人员提醒市

民，气温降低，要注意添加衣物，以免感冒。

我市具体天气预报如下：

18

日，白天小雨逐

渐停止转多云，夜里多云到晴天，凌晨到上午有

雾，偏东风

2～3

级，气温

6℃～13℃

；

19

日，晴天间

多云，偏北风

4

级左右，气温

5℃～14℃

；

20

日，晴

天间多云，偏东风

3

级左右，气温

0℃～12℃

。

许明霞

您想参加晨跑吗？

周末黎明脚步晨跑聚会欢迎市民参加

黎明脚步自

2007

年

4

月

16

日在我市发起

以来， 以草根方式口口相传， 参与人数不断增

加。目前，全球有

20

多个国家和地区超过

18

万

人参与到黎明脚步晨跑中。 黎明脚步已变成一

支全民健身团队和一项全民健身运动的代名

词 。 黎明脚步跑友不仅自己晨跑， 其中还有

8000

名担当起叫醒别人跑步的黎明使者。 黎明

脚步作为公益健康运动， 提倡普通人以各自方

式加入，把运动融入生命。 同时倡议爱心传递，

低碳生活，与和谐社会同步。

每天早晚在我市各大公园、 广场都有黎明

脚步的跑友在跑步。 黎明脚步博客（

http://blog.

sina.com.cn/limingjiaobu

） 和焦作网焦作论坛黎

明 脚 步 板 块 （

http://bbs.jzrb.com/index.asp

？

boardid=307

）有大量黎明脚步的消息， 欢迎市

民浏览， 积极加入。 每个周末早晨， 全市黎明

脚步跑友就会聚集到一起， 交流跑步心得， 宣

传黎明脚步精神， 解答市民有关跑步的问题，

欢迎市民参加。 记者了解到， 本周六 （

11

月

19

日）

6:30

分在龙源湖公园 《夸父追日》雕塑

下集合；本周日（

11

月

20

日）

6:30

分在中站生

态园集合。 加入黎明脚步，争做黎明使者。 别睡

懒觉了，让黎明脚步叫醒您。 晨跑一小时，快乐

一整天！ 王龙卿

加湿器使用不当

可诱发肺部疾病

随着气温的降低，天气越来越干燥，很多市

民开始使用加湿器保持空气的舒适度。 专家提

醒，加湿器使用不当可诱发肺部疾病。

“要消灭病原体，需要杀菌剂达到一定浓度

才能起效。加湿器的水分子不均匀，只是局部浓

度过高，起不到房间的杀菌功效。 ”郑州人民医

院呼吸内科主任于洪涛表示， 加湿器中的杀菌

剂、香料、精油等添加剂，对身体非但无益反而

有害。 这些化学成分中的添加剂经过雾化处理

喷到空气中，会对人体气道产生刺激，对本身有

慢性肺病的患者来说，会加重病情，还能诱发哮

喘等疾病。特别是对小孩、孕妇等抵抗能力差的

群体，更会加大疾病发生几率。

于洪涛建议， 在使用加湿器时应添加清水

或温水， 同时要注意房间内通风， 加快空气流

通，保持空气新鲜，戒烟限酒，适量运动，科学预

防呼吸疾病。 大 河

有感于“真话就是最好的话、水平最高的话”

□

陈曾明

四川省委书记刘奇葆日前在参

加省委九届九次全会与基层文化工作

者讨论时，鼓励大家讲真话、说实情，

强调“真话就是最好的话、水平最高的

话”。 （

11

月

14

日四川新闻网）

“真话就是最好的话、 水平最高

的话”，连用两个“最”字，让人心头陡

然一热，深受感动。

它之所以让人感动，就在于领导

干部真心实意地欢迎、鼓励、激励群众

说真话。倾听群众意见，不仅能让领导

干部了解实际、掌握实情，而且能够密

切干群关系， 保证下情上达、 上情下

达，这是尊重群众、爱护群众的具体表

现。

它之所以让人感动，还在于领导

干部听真话的勇气和胸怀。真话、实话

往往不是阿谀奉承、 歌功颂德这样的

“好话”，有的还是含辣带刺的，有的可

能涉及社会的阴暗面、政策的副作用，

有的还直接触及领导干部决策水平的

高低、工作能力的强弱、工作作风的好

坏，揭伤疤戳痛处。 这些话听起来，往

往需要一定的承受力。 领导干部如果

没有虚怀若谷的胸襟、 敢于直面批评

的勇气、坦然面对缺点错误的胆量，就

会不愿意听真话， 一听真话就心慌气

虚，一听实话就生气动怒，甚至打击报

复。 堵塞言路只会闭耳塞听，耳不聪、

目不明。 这样做， 就会离群众越来越

远，问题就会积得越来越多。

所以，群众说真话、干部听实话，

并不是一件容易的事情。 群众敢于讲

真话和干部勇于听真话虽然是一个双

向互动的过程， 但它需要各级领导干

部自觉地摆正与群众的关系， 眼睛向

下看，身子向下走，更重要的是各级领

导干部一定要营造让群众敢于说真话

的气氛、 创造让群众敢于说真话的环

境， 形成让群众敢于说真话的体制和

机制。在当前改革进入关键期，各种社

会矛盾集中显现、 国内外形势错综复

杂，不稳定、不确定、不可持续因素增

多的情况下，如何保持上下畅通，密切

上下联系， 形成上下左右协调联动的

合力， 这是摆在各级党委和政府面前

的一道新课题， 它需要我们不断探索

创新社会管理的新形式、新方法。

我们党历来倡导深入基层、 深入

实际，走群众路线，我们党领导全国人

民之所以能够夺取革命、建设、改革开

放的伟大胜利， 与我们党一贯坚持实

事求是的思想路线密不可分。 深入实

际、深入基层，相信群众、依靠群众，是

我们战胜一切艰难险阻的力量源泉，

也是我们推进各项改革取得新进展、

取得新胜利的法宝。

来，让我亲手挖一棵铁棍山药。 本报记者 陈作华 摄

看

，

这

才

是

真

正

的

铁

棍

山

药

。

本

报

记

者

陈

作

华

摄

婚姻质量分析、夫妻情感疏导、婚姻涉

法维权……湖北首家“婚姻医院”在武汉开

张营业后， 已先后为

１００

多人成功修复爱

情婚姻创伤。高离婚率时代，“婚姻医院”究

竟能否“疗救”现代婚姻？

不少人对婚姻医院的作用持怀疑态

度。 大多数夫妻认为婚姻是夫妻双方和家

庭内部的事，没必要由外人来解决，但有相

关机构的帮助也确实是好事。

据悉， 西方发达国家和我国港澳台地

区早就有各种专业婚姻家庭咨询与辅导机

构， 为求助者及时提供爱情、 婚姻咨询服

务。

２００７

年，“婚姻家庭咨询师”成为我国

劳动和社会保障部公布的我国第九批新职

业。 蒋跃新 作 （新华社发）


